



Crédit photo : Madeleine Ball - CC BY-SA 2.0

## CAMSP & SESSAD BRESTOIS : UNE NOUVELLE ORGANISATION

Pages 7 à 19

### ACTUALITÉ

Intranet : ouverture du portail  
pour les professionnels

Page 3

### ACTUALITÉ

Accueils de jour : Kerhallet et  
Callican ont fusionné

Page 11

### VIE DES ÉTABLISSEMENTS

Résidence de l'Estran:  
Robin Foster comme à la  
maison!

Page 16

# L'Édito



La rentrée est déjà loin. Elle a été l'occasion d'apporter des changements au sein de l'Association en plaçant sous une direction commune le CAMSP et les deux SESSAD brestois. Un focus particulier est porté sur cette organisation avec une interview de la nouvelle directrice.

Pour répondre de la manière la plus efficace possible aux obligations de l'Associations, de nouvelles arrivées au siège sont à noter dans les fonctions de responsable paie et administration ressources humaines, de responsable de la formation et du développement ressources humaines, de chargé de mission développement et partenariat et enfin de contrôleur de gestion.

C'est aussi à la rentrée que l'on se fixe des objectifs pour l'année à venir. Nous devons faire face à de nouveaux défis. Les modes de vie des familles changent ainsi que les modes d'engagement militant et bénévole. L'environnement médico-social est en pleine recomposition avec l'apparition de nouveaux opérateurs avec ou sans but lucratif. Le cadre législatif devient plus contraignant. La recherche progresse. Les financements se raréfient. Dans ce contexte, notre priorité demeure de s'assurer de la qualité de l'accompagnement des personnes que nous accueillons.

La signature prochaine d'un CPOM tripartite avec le Conseil Départemental et l'Agence Régionale de Santé devrait nous permettre de répondre à la qualité de cet accompagnement. Nous devons cependant rester vigilants car les listes d'attente pour entrer en IME ou en foyer sont longues et nous n'avons pas obligatoirement de solutions adaptées à proposer aux familles.

Un article sur le « facile à lire et à comprendre » nous éclairera sur ce mode de rédaction que nous utiliserons de plus en plus au sein de l'Association.

L'ouverture du « Portail des Professionnels » est effective, une information sur ce nouvel outil de communication interne, moderne et accessible en intranet dans notre revue Ensemble s'imposait.

Et comme à l'habitude des articles ou reportages sur les activités survenues au sein de nos établissements alimentent ce numéro de rentrée. A tous je souhaite de prendre autant de plaisir que j'ai pu en avoir à lire ces articles.

*Jacques Philippe*  
**Président**

## SOMMAIRE

### ACTUALITÉ DE L'ASSOCIATION

Page 3

Camsp & Sessads Brestois :  
une nouvelle organisation

Page 5

Ça bouge aux Papillons !

Page 6

Intranet : ouverture du portail pour les professionnels

Page 7

Pourquoi devons-nous écrire des articles faciles à lire et à comprendre?

### VIE DES ÉTABLISSEMENTS

Pages 8 & 9

Esatéo à la télé sur Tébéo !

Page 10

Esat de Cornbouaille et de la Lande : une semaine sur la prévention des addictions

Page 11

Accueils de jour de Penfeld : Kerhallet et Callican ont fusionné!

Page 12

Chiboudig : Un beau succès pour le Gentleman pétanque !

Page 13

Résidence Horizons: retour sur la croisière Grand Coeur Marin

Pages 14&15

Résidence de l'Estran / Mapha : une belle fête de famille et des rencontres!

Page 16

Résidence de l'Estran : Robin Foster comme à la maison!

Page 17

IME Jean Perrin : Tous en selle pour le spectacle équestre!

Page 18

IME Brestois : succès pour le baptême de moto !

Page 19

Esat de Crozon : tous parés pour le vide grenier !



## CAMSP & SESSAD BRESTOIS : UNE NOUVELLE ORGANISATION

**Rencontre avec Michèle Baron-Quillévéry, la nouvelle directrice du CAMSP et des deux Sessad Brestoïis.**

**Michèle Baron-Quillévéry, pouvez-vous nous retracer votre parcours?**

Je suis originaire du Finistère, j'ai grandi à Landerneau. J'ai passé un diplôme d'éducatrice de jeunes enfants à l'école Montessori, puis d'éducatrice spécialisée complétée par une formation en thérapie familiale. Je suis également titulaire d'un Certificat d'aptitude aux fonctions de direction des établissements médico-sociaux, et je viens de terminer un Master en Ethique à l'Assistance Publique des Hôpitaux de

Paris. Au cours de mes études d'EJE j'ai effectué un stage au CAMSP de Brest puis commencé ma carrière professionnelle à l'IME de Keraudren puis à celui de Lanvian avant de rejoindre son internat de semaine, le Foyer Gambetta. Après, je suis partie à Mont-de-Marsan, pour travailler dans un foyer d'urgence de l'aide à l'enfance, dans les Yvelines au sein d'un foyer d'hébergement d'adultes et d'enfants en situation de handicap, puis à Rouen dans une association habilitée Justice où je travaillais en milieu ouvert avec des jeunes et des familles relevant de décisions du Juge pour Enfants. Pendant dix ans, j'ai ensuite dirigé une association de prévention spécialisée qui travaillait avec des

jeunes dans des zones urbaines prioritaires. Juste avant de prendre la direction du Camps et des Sessad Brestoïis, j'ai dirigé pendant cinq ans le CAMSP du 12ème arrondissement, à Paris.

**Que peut apporter la réorganisation des Sessads Brestoïis, selon vous?**

Stratégiquement, je pense que cette réorganisation va apporter une meilleure visibilité des Sessad sur ce qu'ils proposent et permettre des mutualisations d'expériences pour les professionnels. Je découvre le fonctionnement et les équipes, et je vois beaucoup de choses qui sont proposées, mais je ne suis pas certaine que tout cela

soit suffisamment connu. Il y a probablement quelque chose à faire dans ce sens, non seulement au sein des Papillons Blancs du Finistère, mais aussi vis-à-vis de nos différents partenaires: Education Nationale, structures de loisirs, de culture, lien avec la pédo psychiatrie sur la dimension des soins, etc. Il y a beaucoup de choses qui fonctionnent, il y en a d'autres à développer. Par ailleurs, jusqu'à présent, les Sessads étaient adossés aux IME. Depuis son déménagement, le Sessad de l'Elorn n'est plus à proximité géographique de l'IME, car le critère de choix a été l'accessibilité pour les jeunes pour lutter contre une tendance lourde d'absentéisme dûe pour partie à des problèmes de transport. Les locaux servent par ailleurs la recherche d'autonomie des adolescents que nous accueillons. Il y a encore quelques années, les professionnels du Sessad intervenaient dans des classes au sein des écoles. La loi de 2005 a ensuite instauré le droit à tout enfant d'être scolarisé dans l'école de son quartier. Les professionnels ont alors vu leurs lieux d'intervention se multiplier dans un rayon jusqu'à 30 km autour de Brest, ce qui a considérablement changé leurs modalités de travail. Le Sessad Jean-Perrin est quant à lui toujours adossé à l'IME, dans des locaux qui ne correspondent pas aux besoins actuels de ce service : il va falloir engager une réflexion à ce sujet pour, à travers un déménagement, voir comment on porte cette nouvelle réalité d'intervention.

**Dans ce nouveau périmètre, vous estimez qu'il y a aussi des dynamiques transversales à porter?**  
Oui, on peut imaginer qu'il existe des réflexions qui peuvent être partagées dans les services qui font de l'ambulatoire, car cette direction a la spécificité de regrouper des ins-

titutions où les professionnels à la fois accompagnent des enfants qui viennent au service pour bénéficier des soins, participer à des groupes, mais aussi vont dans les écoles et les collèges. En SESSAD, avant, ils pouvaient fonctionner par groupes au sein des établissements scolaires, mais aujourd'hui il faut régulièrement rassembler les enfants, les jeunes pour les soutenir pas seulement individuellement mais également dans leurs interactions avec les autres. Ces paramètres des espaces, des lieux, sont à prendre en compte dans les projets de service. Conduire une institution nécessite la prise en compte à la fois de l'évolution des besoins des enfants et des familles mais aussi les nouvelles configurations de nos interventions. Cette réorganisation va dans le bon sens, pour peu qu'on ait les moyens pour suivre car si les Sessad se retrouvent mieux identifiés, il faut aussi qu'ils aient des moyens qui correspondent à leurs nouvelles missions.

### **Quelles vont être vos priorités?**

Ce qui me préoccupe le plus, bien sûr, c'est qu'il y a trop d'enfants sur les listes d'attente : ils sont une dizaine rien que pour chacun des Sessad. Les politiques publiques sont en réflexion pour trouver des solutions pour prévenir les ruptures de parcours, mais la réalité du manque de moyens est là, il crée des situations qui ne sont pas tout à fait satisfaisantes pour les enfants comme pour les familles. Mon attention dans ce temps de prise de fonction est aussi d'appréhender au mieux la dynamique du territoire et de renforcer encore notre inscription dans cette dynamique. Avec le secteur médico-social, bien sûr, mais il y a aussi des ponts qui peuvent se créer avec les dispositifs de droit commun : les centres

sociaux, les structures de loisirs, les lieux de la culture, les entreprises pour les plus âgés, etc. Les partenariats sont déjà bien déployés, mais il faut toujours essayer d'aller plus loin, être en veille permanente sur les opportunités et voir comment on peut optimiser nos relations



avec les uns et les autres sans jamais perdre de vue l'intérêt de l'enfant car les situations ne peuvent être standardisées. Un jeune qui se sent bien au collège ou au lycée, c'est très bien, mais il faut être capable de proposer des alternatives quand des effets délétères se font sentir. Je crois aussi beaucoup à la force de la culture, car je pense vraiment qu'on peut construire la citoyenneté à travers la création artistique qui mobilise divers modes d'expression. Qui que l'on soit dans son humanité, aussi altérée qu'elle puisse être, on a des choses à dire et on peut aller vers l'autre par de nombreux moyens. Il y a de la créativité en chacun, chez les enfants, mais aussi chez les parents et chez les professionnels qui créent en permanence pour s'adapter au mieux aux différentes situations. Et je pense que dans une fonction de direction, on a à tenir un cadre qui permette à chacun d'avoir du plaisir dans ce qu'il fait.

*Propos recueillis  
par Jean-Marc Le Droff*



# ÇA BOUGE AUX PAPILLONS !

## ARRIVÉES OU EMBAUCHES EN CDI

Carole ALLAIN, Aide-Soignante à la Résidence Les Astérides  
Mickaël ARICI, Moniteur Educateur à la Résidence Les Fontaines  
Michèle BARON-QUILLEVERE, Directrice du CAMSP et des SESSAD Brestois  
Alicia BERTHEAU, Psychologue à la Résidence Les Fontaines  
Zoé BLAISE, Monitrice Educatrice à la Résidence du Rivoal  
Julia BRUN, AMP au Pôle de Remplacement Nord  
Herman CONAN, Agent Technique aux Hébergements de Cornouaille  
Elodie CONNAN, Médecin Généraliste à la Résidence Mathurin Kerbrat  
Claudia CORREIA, Agent de Service à la Résidence Les Fontaines  
Olivier DAMAS, Responsable de Service à la Résidence Les vergers  
Alexandra DEFFEIN-LASNIER, Contrôleuse de Gestion au siège social  
Katell ETIENNE, Animatrice à la Résidence Péguy  
Hervé FOLGOAS, Chauffeur à l'ESAT de l'Armorique  
Valérie JOLLY, Technicienne RH, secteur Nord  
Julie KERAMPRAN, Professeur des Ecoles à l'IME de l'Elorn  
Gisèle KERBRAT, Monitrice Educatrice à l'IME Jean Perrin  
Doriane KERMOAL, AMP à l'IME Les Primevères  
Dominique LE BOT, Moniteur d'Atelier à l'ESAT de l'Iroise  
Charlène LE DOUCE, AMP au Pôle de Remplacement Sud  
Justine LE DOZE, Educatrice Technique Spécialisée à l'IME de l'Elorn  
Ronan LE MOIGNE, Surveillant de

Nuit à la Résidence Horizons  
Perrine LOZAHIC, Aide-Soignante à la Résidence Le Hameau  
Sophie MANDON, Technicienne paie au siège social  
Aurore MOREAU, Animatrice à l'IME Les Primevères  
Amélie PENNANEAC'H, Aide-Soignante à la Résidence Les Pléiades  
Tanguy PERRET, Aide-Soignant à la Résidence Le Hameau  
Benoît POMMIER, Professeur des Ecoles à l'IME Jean Perrin  
Jessica RENARD, AMP à la Résidence Ti Roz Avel  
Marielle RICHOU, Infirmière à la Résidence Mathurin Kerbrat et au Foyer Garapin  
Sandrine SIMON, Monitrice Educatrice à la Résidence Péguy  
Daniel Siner, Surveillant de Nuit à la Résidence de l'Iroise  
Audrey THOMAS, AMP à la Résidence Le Hameau  
Pauline TRENCART, Surveillant de Nuit à la Résidence Horizons  
Jessica VAUTRIN, Monitrice Educatrice à l'IME Jean Perrin  
Sabrina ZADI, Infirmière à la Résidence Horizons

## MOUVEMENTS

Anita CONGAR, Surveillante de Nuit, de la Résidence Péguy à l'UVE Kelou Mad  
Céline CRAMONE, Educatrice Spécialisée, de l'Accueil de Jour de Keraudren à l'IME de l'Elorn  
Cyril CROGUENNEC, AMP, de la Résidence Ti Roz Avel à la Résidence Horizons  
Yannick DAGORN, Agent Technique, des Hébergements de Cornouaille au siège social en tant que responsable de la gestion du patrimoine  
Régis DANZE, Moniteur d'Atelier, de

la Résidence Horizons à l'ESAT de l'Iroise  
Michelle DONVAL, Infirmière, de la Résidence Horizons à la Résidence Balafennig  
Katell GALLIOU, Animatrice, de la Résidence Horizons à la Résidence Ti Roz Avel  
Johana JOLIVET, Infirmière, de la Résidence Hent Kerbascol à la Résidence Le Hameau  
Stéphanie KERLOC'H, Aide-Soignante du Pôle de Remplacement Sud, à la Résidence Les Astérides en tant qu'Animatrice  
Laurette LE GOFF-GUILLOU, Educatrice Spécialisée, de la Résidence Les Fontaines à l'IME de l'Elorn  
Régis MARTIN, AMP, de la Résidence Horizons à l'IME Jean Perrin  
Sylvain MOREL, Educateur Spécialisé, de la Résidence Horizons à l'IME de l'Elorn  
Lénaïg PELLE, Animatrice, de l'IME de l'Elorn à la Résidence Horizons  
Audrey PETIT, Surveillante de Nuit, de la Résidence Mathurin Kerbrat à la Résidence Péguy  
Sabrina RIVOALLON, Surveillante de Nuit de l'UVE Kelou Mad, au Pôle de Remplacement Nord en tant qu'AMP  
Virginie ROIGNANT, AMP, de la Résidence Horizons à la Résidence Ti Roz Avel  
Marie-Laure ROZEC, Monitrice Educatrice, de l'Accueil de Jour Le Landais à l'IME de l'Elorn

## DÉPARTS EN RETRAITE

Bonne retraite à Françoise ALLOT, Catherine DE LA BERNARDIE, Philippe GOURONNEC, John HAMERLINCK, Sylviane JONCA, Josiane KERFOURN, Didier PEDRONO, Annie ROUE, Nathalie TEISSEIRE.



## INTRANET : OUVERTURE DU PORTAIL DES PROFESSIONNELS

Les Papillons Blancs viennent de se doter d'un nouvel outil de communication interne, moderne et accessible en intranet depuis tout ordinateur installé dans l'association : le portail à destination des professionnels.

C'est quoi le « portail » ? Le portail des professionnels est un espace informatique commun afin de partager en intranet toutes les informations utiles à l'activité professionnelle de chacun. La page d'accueil contient des informations générales et transversales ainsi que des messages à caractère professionnel, intitulés « Focus » et des « Actualités »,

relatives à la vie des établissements. Le portail propose également un espace spécifiquement dédié aux ressources humaines ainsi qu'aux œuvres sociales du Comité d'Entreprise. Enfin chaque établissement de l'association dispose d'un espace qui lui est propre, sachant que tout utilisateur aura loisir de naviguer sur l'ensemble des pages du portail dans un esprit de partage documentaire décloisonné, bref dans un esprit d'enrichissement réciproque !

C'est quoi le « travail collaboratif » ? Le portail va permettre également aux professionnels de travailler à plusieurs sur un même document,

de manière transversale. Pour cela, il faudra se connecter en indiquant son identifiant et son mot de passe et intégrer ensuite le groupe de travail souhaité. Chaque groupe de travail sera constitué selon des droits définis par l'administrateur du groupe. Ainsi plus de nécessité à se déplacer obligatoirement, ou de posséder une adresse mail personnelle, afin de pouvoir travailler tous ensemble et en toute simplicité, modernité et efficacité !

**Loïc Le Hir,**  
*Directeur du développement*



## POURQUOI DEVONS-NOUS ÉCRIRE DES DOCUMENTS FACILE À LIRE ?

Les personnes handicapées intellectuelles  
sont comme tout le monde.

Elles peuvent faire beaucoup de choses dans la vie  
si elles sont aidées comme il faut.

Comme tout le monde, elles ont le droit d'obtenir de bonnes informations.

C'est indiqué dans la Convention des Nations Unies  
relative aux droits des personnes handicapées.

Dans l'article 9 de cette convention,  
il est écrit que les personnes handicapées  
doivent recevoir des informations accessibles.

Grâce à de bonnes informations,  
les gens obtiennent ce qu'ils veulent savoir.  
Cela les aide à faire des choix et à prendre des décisions tout seuls.

Créer de bonnes informations signifie  
créer des informations faciles à lire et à comprendre.  
Pour bien réussir cela, il faut suivre des règles.

Les règles sont une liste de conseils  
qui permettent aux gens de faire des choses  
de la même manière et comme il faut.

Les règles écrites dans le livre L'information pour tous  
vous disent comment rendre  
l'information accessible.

Cet article vient du livre L'information pour tous  
Ce livre a été écrit avec les associations UNAPEI et Nous aussi

*Les Papillons Blancs souhaitent développer et généraliser la rédaction ou la transcription des documents à destination des usagers en mode « Facile à Lire et à Comprendre ». Cette mission va être portée par le « Comité Qualité » qui vient de se mettre en place, comité qui regroupe les professionnels chargés du suivi de la démarche qualité dans les établissements. Les objectifs de ce comité est de partager expériences et actions de terrain, créer une « culture qualité » associative et, enfin, apporter aux établissements supports pratiques et soutien méthodologique. Le « FALC » est l'un des premiers axes de travail identifié par le comité. Loïc Le Hir, Directeur du développement.*



# ESAT BRESTOIS DE KERAUDREN ÉSATEO À LA TÉLÉ SUR TÉBÉO !

Les ESAT Brestois de Keraudren, La Coursive et Kergaradec ont ouvert les portes de leurs ateliers de production le vendredi 29 septembre dernier.

C'était l'occasion pour les 450 visiteurs de cette journée de découvrir le panel de produits et services

qu'offre esateo aux professionnels, entreprises et collectivités.

Les moniteurs d'ateliers des 3 sites encadrent près de 260 professionnels qui bénéficient de conditions de travail adaptées ainsi qu'un soutien médico-social qui leur permet de développer leurs capacités et leur

autonomie.

La diversité des métiers exercés ainsi que la grande technicité des professionnels leur ont valu les louanges des visiteurs et a assuré le grand succès de cette journée. Retrouvez le reportage de Tébéo sur cet événement en replay dans l'émission.





Sarah Descharles et Jean-Luc Milin (Responsables d'atelier), Didier Le GAC (Député LREM du Finistère) et Renaud Hany (Directeur des ESAT Brestois).

Du 25 au 29 septembre 2017

À la Résidences des Astérides à Quimper

1 demi-journée par groupe de 20 travailleurs



## ESAT DE CORNOUAILLE & DE LA LANDE

# UNE SEMAINE SUR LA PRÉVENTION DES ADICTIONS

L'ESAT de Cornouaille-La Lande et les Hébergements d'ESAT ont organisé une semaine de prévention des addictions, destinée à l'ensemble des Travailleurs et des salariés.

Cette formation a été subventionnée, en partie, par l'ARS et par Concarneau Cornouaille Agglomération, dans le cadre d'un appel à projet pour le contrat local de santé. Nous avons invité 2 personnes de la CCA à participer à cette rencontre. Organisée par demi-journées et par groupes de 20 à 25 personnes, cette formation a été dispensée par ANPAA (Association Nationale de Prévention en Alcoologie et Addictologie). Elle était animée par Mme Guillaume, addictologue, très professionnelle et très appréciée par les participants.

L'objectif de cette formation était de permettre à chacun de repérer les situations à risque ainsi que les conséquences liées à la consommation

de produits psychoactifs : alcool, tabac, médicaments psychotropes, cannabis et autres drogues... L'intervention de Mme Guillaume portait également sur les addictions comportementales (jeux vidéo, Internet...). Cette démarche prenait appui sur une réelle participation des personnes, illustrée par des mises en situations, des exercices ludiques, des échanges et des réactions sur des exemples vécus...

### Quelques retours de Travailleurs :

**Geneviève :** « C'était une réunion intéressante. J'ai découvert que l'on pouvait trouver du cannabis à Concarneau ! Ça m'a beaucoup surpris. J'espère qu'après cette formation les gens ne consommeront plus, mais j'ai compris aussi que certains n'avaient pas envie de se soigner et ils continueront à être dans le non-respect des règles de vie »

**Jonathan :** « C'était très intéressant ! Je ne savais pas le taux d'alcool dans le sang variait en fonction du poids des personnes. J'ai été aussi très surpris d'apprendre que si l'on buvait le soir, on avait encore de l'alcool dans le sang le lendemain ! »

**Jenny :** « Nous avons eu beaucoup, beaucoup d'informations. Tous les participants semblaient très intéressés. Je ne savais pas que la drogue pouvait entraîner la maladie d'Alzheimer. J'ai retenu que, si j'ai mon permis et ma voiture un jour, je ne pourrais pas faire la fête un soir et conduire le lendemain... Je ne le savais pas ! »

Une prochaine rencontre réunira les professionnels de l'ESAT et des Hébergements afin d'échanger sur la prévention, la communication, la répression...



## ACCUEILS DE JOUR DE PENFELD

# KERHALLET ET CALLICAN ONT FUSIONNÉ!

Les services de « Kerhallet » et de « Callican » des accueils de jour ont laissé place depuis fin août à un seul service, accueillant ainsi 30 adultes. Des bouleversements ont eu lieu :

- Le déménagement des locaux de « Callican » dans les locaux de « Kerhallet ».
- Le départ de vingt-cinq adultes, dirigés selon leur projet individualisé vers d'autres établissements Bretois, ou sur la région environnante.
- Le départ de cinq professionnels des équipes éducatives qui se

sont vus proposer des postes sur d'autres sites des Papillons Blancs. Il en est de même pour la maîtresse de maison qui n'intervient plus qu'à mi-temps sur l'accueil de jour.

Des « pots » de départs ont permis à ceux qui le souhaitent de se dire « au revoir », de faire la fête avant de se quitter.

Fin Juin, l'annonce de l'arrivée d'un nouveau chef de service a marqué définitivement cette transition, Mr Amil Yann succédant à Mr Gourronnec Philippe, heureux candidat à la retraite!

En cette nouvelle rentrée, les activités ont repris bon train au sein de ce service recomposé, (piscine, yoga, floriculture, arts-plastiques, médiathèque, cuisine pédagogique ...).

Chacun a pu prendre à nouveau ses repères avec ces changements mais sur un site qui leur est connu, au 9, rue de Vendée, dans le quartier de Bellevue.





### CHIBOUDIG

# GENTLEMAN PÉTANQUE: UN BEAU SUCCÈS POUR LA 25<sup>ÈME</sup> !

Le boulodrome des Balnéides a été, samedi 23 septembre, le théâtre de la 25e édition du « Gentleman Pétanque ». Une manifestation solidaire qui a réuni 204 doublettes composées d'un membre du sport adapté et d'un licencié pétanque. Le « Gentleman Pétanque » est une compétition originale, initiée par le comité départemental de la fédération du jeu de pétanque (FFPJD) et la Fédération française de sport adapté. Elle réunit des personnes en

situation de handicap et des compétiteurs licenciés. Ce rendez-vous était organisé, cette année, par l'association Chiboudig, associée à la Pétanque Fouesnantaise. Durant toute la journée, 204 doublettes composées d'un membre du sport adapté et d'un licencié pétanque se sont confrontés sur 102 terrains. Cette rencontre marquait la fin de la saison pétanque pour les adhérents Chiboudig. Voilà de nombreuses années que Chiboudig a tissé des liens

étroits avec le club de pétanque de Fouesnant. Chaque lundi après-midi, aux beaux jours, ils sont une dizaine de résidents à venir jouer et s'entraîner avec les « spécialistes de la discipline » sur les terrains des Balnéides. Certains de nos résidents jouent avec le même partenaire depuis des années et une véritable amitié est née entre eux. Pour l'organisation d'une telle journée, l'association a pu compter sur la présence d'une cinquantaine de bénévoles (résidents, professionnels.....). Ils se sont transformés en restaurateurs pour servir les 500 repas à nos sportifs affamés. Le déjeuner s'est déroulé dans la bonne humeur, et dans le temps imparti. L'association profite de ces quelques lignes pour remercier une nouvelle fois toutes les personnes qui se sont investies lors de cette journée. Sur le plan sportif, un grand bravo à Serge Roué et son parte-





## RÉSIDENCE HORIZONS

# RETOUR SUR LA CROISIÈRE GRAND COEUR MARIN

Six résidents du foyer Horizons ont participé à la dernière édition de la croisière Grand Cœur Marin samedi 23 septembre 2017 : Myriam, Gilles et Nathalie pour le foyer d'accueil médicalisé, Frédéric Huet, Patrice Le Gall, Alain Penn pour le foyer de vie. Répartis en deux groupes ils ont été accompagnés par deux encadrants du foyer, Ronan et Yves-Marie (tous deux aides médico-psychologiques).

Sous un beau soleil et avec un vent modéré, les deux équipages sont partis du port de plaisance du Moulin Blanc en milieu de matinée. Les bateaux ont traversé la rade de Brest pour aller mouiller à l'heure du déjeuner au port de l'Auberlac'h à Plougastel Daoulas. Des plateaux repas bien garnis ont été emportés pour l'occasion le matin.

Avant le départ, les précautions de rigueur ont été prises : Emporter les traitements pour la journée (dé-

jeuner et goûter), les trousse de premiers soins et le matériel pour personne diabétique, de la crème solaire appliquée soigneusement à chacun des résidents, des casquettes et un vêtement chaud pour la traversée.

Un groupe était embarqué sur Bip Bip, petit voilier spécialement équipé pour les régates et conduit par Hervé, skipper. Un autre groupe était embarqué sur le Nosy Be 2, un voilier de type First 29 (8,70 mètres) avec le skipper Jean-Pierre et Véronique, co-équipière.

Les participants ont beaucoup apprécié la croisière comme en témoigne les résidents embarqués sur le Nosy Be 2, notamment Patrice : « On a pique-niqué. C'était bien, on a eu l'apéro » avec l'aide des bénévoles et de l'accompagnant éducatif, il a su surmonter les difficultés avec beaucoup de courage pour monter à bord et tenir en équilibre :

« Le bateau ça penche, j'aime pas ça! ». Frédéric a également eu une conduite exemplaire pendant la traversée malgré la houle (et la nausée au retour) : « Ca bougeait dans tous les sens par moment » dit-il avec enthousiasme. Alain a fièrement tenu la barre pendant quelques minutes avant de passer la main à l'approche des Ducs D'Albe, blocs de bétons disposés à proximité de l'île ronde et destinés à accueillir le cuirassé Bismarck.

De retour à quai en fin d'après-midi, les résidents du foyer Horizons ont dégusté un cocktail avec les autres équipages avant de rentrer au foyer, fatigués mais heureux d'avoir pu participer à cette sortie organisée par l'association Aramis, dans une ambiance chaleureuse et avec une météo exceptionnelle.

Yves-Marie Danguy des Déserts,  
AMP



HAMEAU DE L'ESTRAN - MAPHA

# UNE BELLE FÊTE DE FAMILLE...

C'est sous un soleil radieux qu'une trentaine de personnes ont répondu présents vendredi 7 juillet à la fête des familles au Hameau de l'Estran-MAPHA. Les résidents et encadrants ont organisé cette festivité estivale afin de réunir les résidents et leurs familles avant les départs en vacances. Les personnes ont pu profiter de la ferme

pédagogique d'Elliant qui avaient fait le déplacement pour l'occasion. C'est dans une ambiance chaleureuse et détendue que biquettes, moutons, dindons, lapins, et poules sont venues se frotter au public. Les crêpières ont tournées les crêpes pendant que les résidents et leur familles s'amusaient aux jeux bretons, casse boîte, pêche à la ligne et

autres animations ... La totalité des personnes ont ensuite pu visionner un film photos retraçant les différents projets et activités des 7 dernières années menés pour les résidents par leurs encadrants....

*Sophie Goarin*  
RDS





## ... ET DES RENCONTRES !

Belle rencontre intergénérationnelle le 13 juillet matin à la Mapha. Les 40 résidents du Hameau de l'Estran ont accueilli chaleureusement les 64 jeunes cyclistes du canton pour un ravitaillement riche en vitamines. Les jeunes sportifs en herbe de la région concarnoise avaient pour étape le hameau de l'Estran pour y repérer images insolites et faire connaissance du lieu et de ses habitants. Les résidents ont eu grand plaisir à encourager ces jeunes et à partager leur camp itinérant lors de ce ravitaillement. Une belle rencontre qui ne se terminera pas là puisque de beaux projets restent à construire entre eux...

*Sophie GOARIN*  
RDS





## RÉSIDENCE DE L'ESTRAN

# ROBIN FOSTER, COMME À LA MAISON!

Jeudi 21 septembre, la résidence de l'Iroise à Crozon accueillait une équipe de tournage. A l'initiative de la nouvelle communauté de communes Presqu'île de Crozon Aulne Maritime, le futur documentaire a pour but de promouvoir le nouveau territoire autour du prochain album de Robin Foster, Peninsular 2.

Chypalo Big Jo (mixage et parrainage de l'album La vie est belle) et de l'atelier musique de Crozon (invitations à ses concerts), Robin a souhaité qu'une séquence soit tournée sur la résidence pour un duo avec Sébastien (pianiste et clavier de Chypalo Big Jo).

l'occasion de voir l'envers du décor d'un tournage. Ils attendent dorénavant avec impatience la sortie du documentaire prévue au printemps. Remerciements : Flore (réalisatrice), Fred (cameraman), Robin, Ulrik (son) et Yann (résident photographe).

Déjà investi auprès du groupe

Pour les autres résidents cela a été

*L'équipe éducative*





IME JEAN-PERRIN

# TOUS EN SELLE POUR LE SPECTACLE ÉQUESTRE!

Le dimanche 25 juin 2017, six élèves de l'IME Jean Perrin ont participé au spectacle équestre de Guilers équitation. Après avoir préparé ce grand jour et le passage du galop1 durant l'année scolaire, ils ont exécuté leur numéro devant le public, comptant de nombreux parents et familles d'accueil enthousiasmés par les performances de tous les cavaliers participants. Le thème de l'année était l'océan, pirates, marins et dauphins étaient donc au rendez-vous. Quatre élèves ont tenté et réussi l'examen Galop 1 théorique et pratique le mardi suivant sous l'œil vigilant de Charlène, leur monitrice équi-handi.

*Veronika Tyteca-Le Guillou*





# IME BRESTOIS BAPTÊME DE MOTO : UN SUCCÈS !

Le 16 septembre 2017, le « Baptême moto des I.M.E Brestois » a attiré de nombreux participants de tous âges à l'I.M.E Jean Perrin des Papillons Blancs du Finistère. Enfants et adultes ont profité des animations, jeux, rafraîchissements tout en dégustant de délicieuses crêpes et sandwiches maison avant de se lancer en passagers sur les

machines présentes. Jean-Pierre Viandier, organisateur de la manifestation et Sophie Paolucci, directrice des I.M.E, remercient tous les bénévoles et partenaires ayant permis de faire de cette journée un succès, plus particulièrement le groupe « Potomotards » qui ont effectué 145 baptêmes au guidon des grosses cylindrées avec le sou-

rire des enfants pour toute récompense. Cette opération a permis de récolter 814,93 euros au profit de séjours pour les jeunes de l'I.M.E. Jean-Pierre Viandier annonce que ce n'est qu'un début et que d'autres journées inoubliables seront proposées pour le plaisir de tous.

*Veronika Tyteca-Le Guillou*





ESAT DE CROZON

# TOUS PARÉS POUR LE VIDE-GRENIER !

Pour la 7<sup>ème</sup> année consécutive, les adultes du foyer d'hébergement de la Résidence de l'Iroise et de l'ESAT « Atelier de la Presqu'île » à Crozon se mobilisent en organisant leur traditionnel vide-greniers du mois de novembre.

Cet évènement, attendu et reconnu des exposants et des visiteurs, montre l'intégration de l'Association et des adultes sur le plan local. Les résidents font preuve d'un véritable professionnalisme dans l'accueil des exposants et des visiteurs, dans le service en tenant un

stand de boisson et de restauration ou encore dans la mise en place du vide-greniers.

L'année dernière, 900 visiteurs ont franchi notre porte. Un stand de la recyclerie est également tenu par les travailleurs de l'ESAT.

Les bénéficiaires de ce vide-greniers permettront d'amoindrir le coût des séjours internes organisés par la Résidence et certaines activités sportives. Elles permettent à tous de s'inscrire sur des matchs de foot ou de rugby sur le temps d'un week-end à un coût réduit. Cet été, une

partie des résidents ont aussi profité d'un séjour à Plouay avec des activités telles que bowling, visite de la base sous-marine de Lorient, du village de l'An Mil...

Nous vous attendons avec hâte en tant qu'exposants ou visiteurs ! Nous sommes prêts !

L'entrée est de 1€ pour les plus de 12 ans.

*Les adultes de la Résidence de l'Iroise et les encadrants.*





# C'EST BIENTÔT NOËL... POUR VOTRE SAPIN, PENSEZ À LA JARDINERIE ESATÉO!

Grandis, Nobilis ou Nordmann... À partir du samedi 25 novembre, vous trouverez forcément le sapin qu'il vous faut ! Bénéficiez de 5% de réduction sur l'achat d'un sapin sur présentation de cette page ! Retrouvez-nous rue de la Communauté à Guipavas, du lundi au samedi de 10h à 12h et de 14h à 18h. Tél : 02 98 89 86 29



## La jardinerie



**-5%**  
DE RÉDUCTION  
SUR PRÉSENTATION  
DE CETTE PAGE